

FULGENCIO GIMENO ARRÓNIZ, SECRETARI GENERAL DE L'AJUNTAMENT DE DÉNIA

CERTIFIQUE: Que el Ple, en sessió celebrada el 29 d'octubre de 2020, a reserva dels termes que resulten de l'aprovació de l'acta corresponent, va adoptar, entre altres, el següent acord:

**ASSUMPTE D'URGÈNCIA. ADHESIÓ A LA XARXA DE CIUTATS I COMUNITATS AMIGABLES AMB LES PERSONES MAJORS**

Vista la moció subscripta per les regidores Elisabet Cardona Almiñana i María Mut Mezquida en data 29 d'octubre de 2020, reproduïda a continuació:

**EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

La Red Mundial de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores es un proyecto promovido por la OMS (Organización Mundial de la Salud) que surge en el XVIII Congreso Mundial de Gerontología celebrado en Rio de Janeiro en el año 2005.

El Proyecto de Ciudades Amigables con las personas mayores se basa en la premisa de que una ciudad amigable es aquella que facilita que sus ciudadanos envejeczan de forma activa. Por tanto, una ciudad amigable es aquella que proyecta sus estructuras y servicios para que todas las personas, independientemente de sus edades, habilidades y capacidades, disfruten de buena salud y vivan con seguridad participando activamente en todos los ámbitos de la vida social.

Las ciudades y comunidades de la Red tienen diferentes dimensiones y están ubicadas en distintas partes del mundo. Los ayuntamientos adheridos a esta Red adquieren el compromiso de realizar un diagnóstico de la realidad municipal, que una vez analizada debe dar lugar a la elaboración de un plan en el que se aborden las mejoras necesarias, todo ello buscando la participación de este sector de población en nuestra localidad.

El objetivo fundamental de este proyecto es dar respuesta a dos fenómenos demográficos fundamentales: la convergencia del rápido envejecimiento demográfico y el avance del proceso urbanizador.

Las previsiones de evolución de la pirámide poblaciones indican que, en el año 2050, a nivel mundial, la cifra de personas mayores de 60 años podría alcanzar los 2.000 millones. En la mayoría de naciones el número de personas de más de 80 años podría cuadruplicarse hasta alcanzar casi 400 millones. En España, el Instituto Nacional de Estadística prevé que en el año 2060 casi un 30 % de la población tendrá más de 60 años.

En los países desarrollados, las tres cuartas partes de las personas mayores viven en ciudades. Se calcula que para 2050 la población mundial superará los 9.000 millones de personas, de las cuales aproximadamente el 70 % residirá en zonas urbanas. Hacer que las ciudades sean amigables con las personas mayores es una de las estrategias políticas más eficaces para conseguir entornos urbanos más cómodos, más accesibles y más integradores con todas las singularidades y para todas las edades.

Una ciudad amigable con las personas mayores es aquella en la que las políticas, los servicios y las estructuras relacionadas con el entorno físico y social de la ciudad se diseñan y reorganizan para apoyar y permitir a las personas mayores vivir dignamente, disfrutar de una buena salud y continuar participando en la sociedad de manera plena y activa.

El gran potencial de las personas mayores debe revertir en el bienestar de la sociedad. Estas personas ya son generadoras de bienestar, ayudando a sus hijos en el cuidado de sus nietos, apoyando económicamente a su familia, protegiendo nuestro sistema mitigando los problemas sociales ocasionados por el elevado desempleo, o formando parte de asociaciones y entidades de voluntariado.

La participación de las personas mayores es uno de los pilares del envejecimiento activo, junto con la salud, la seguridad y el aprendizaje a lo largo de la vida. La participación es elemento esencial de la propuesta metodológica de este proyecto. La información local proporcionada por las personas mayores y otros grupos, contribuirá a localizar los puntos débiles y las ventajas de la ciudad en relación a su "amigabilidad". Las personas mayores se convertirán en sujetos activos de la transformación y la mejora de la realidad social.

Como bien detalla, el gobierno de España, y el Ministerio de derechos sociales y agenda 2030, y citando textualmente por su importancia:

La Red Mundial de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores fue promovida por la Organización Mundial de la Salud (OMS) en 2010 como respuesta al rápido envejecimiento de la población y con el objetivo de conectar ciudades, comunidades y organizaciones en todo el mundo con la visión común de hacer de su entorno un lugar mejor donde envejecer dignamente y con calidad.

Se trata de una iniciativa centrada en la acción local, que aborda de manera integral los aspectos que afectan al día a día de pueblos y ciudades y lo hace promoviendo la participación de las personas mayores, teniendo en cuenta sus necesidades, opiniones y propuestas en el proceso de análisis y mejora de la localidad en diversos ámbitos, con el fin último de promover un envejecimiento saludable y activo.

La misión de la Red es estimular y favorecer que las ciudades y comunidades de todo el mundo sean cada vez más amigables con las personas mayores, y lo hace a través de:

- inspirar el cambio, mostrando lo que se puede hacer y cómo se puede hacer;
- conectar ciudades y comunidades en todo el mundo para facilitar el intercambio de información, conocimiento y experiencia; y
- apoyar a las ciudades y comunidades para encontrar soluciones innovadoras y basadas en la evidencia.

Formar parte de la Red no es una acreditación de ser una localidad amigable con las personas mayores. Sino que refleja el compromiso de un municipio de escuchar las necesidades de su población de mayor edad, evaluar y hacer seguimiento de su amigabilidad y trabajar en colaboración con las personas mayores y en todos los ámbitos para crear entornos físicos y sociales amigables con el envejecimiento. Formar parte de la Red también supone un compromiso con la metodología propuesta por la OMS (Organización Mundial de la Salud), y compartir experiencias, logros y lecciones aprendidas con otras ciudades y pueblos a través de la plataforma Age Friendly World.

La Red Mundial de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores forma parte de la estrategia de la OMS para la década del Envejecimiento Saludable (2021-2030), en el marco de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En definitiva, una localidad amigable con el envejecimiento:



- Reconoce la diversidad de las personas mayores;
- Respeta sus decisiones y opciones de forma de vida;
- Promueve una cultura de inclusión compartida por personas de todas las edades;
- Anticipa y responde de manera flexible a sus necesidades y preferencias relacionadas con el envejecimiento activo.

La metodología de participación propuesta por la OMS identifica 8 áreas del entorno urbano y social que influyen en la salud y calidad de vida de las personas:

1. Espacios al aire libre y edificios
2. Transporte
3. Vivienda
4. Respeto e inclusión social
5. Participación social
6. Comunicación e información
7. Trabajo y participación ciudadana
8. Servicios Sociales y de la Salud

Debemos ser conscientes del compromiso que representa para las ciudades avanzadas del siglo XXI, y Dénia no puede ser menos, la adhesión, ya que se trata de un proceso estratégico a largo plazo que consta de cuatro fases con una duración total en la implantación de cinco años, otorgando la superación de cada fase una mayor y mejor valoración de la ciudad para con sus Mayores.

Atendiendo a todo lo expuesto, se somete a debate y votación ante este Pleno la siguiente

## PROPUESTA ACUERDO

El pleno del Ayuntamiento de Dénia solicita formalmente a la Organización Mundial de la Salud su adhesión a la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las personas mayores.

El pleno del Ayuntamiento de Dénia se compromete a promover durante el 2021 la redacción de un Plan de Acción de Políticas Públicas Locales destinadas a nuestros mayores a partir de un diagnóstico participado y la implantación de acciones propuestas por los Grupos Focales que se crearán para la redacción del proyecto de Ciudad Amigable con las personas mayores de Dénia.

El pleno del Ayuntamiento de Dénia se compromete a la creación del Consejo Local de personas mayores que participará activamente en la elaboración del proyecto de Ciudad Amigable con las personas mayores y a la redacción de sus estatutos y su inclusión en el Plan Normativo municipal del 2021.

## **El Ple per unanimitat aprova la moció**

I per deixar-ne constància, estenc la present, d'ordre i amb el vistiplau del Sr. Alcalde, a Dénia, a la data de la signatura electrònica.